

Anuncios, reclamos y comunicador, según tarifa.  
Esqueletos de funeral a precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
La correspondencia al Director. No son devueltos los originales.  
Teléfono n.º 62

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pesetas
Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 27 DE JULIO DE 1916.



## PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

# D. Juan Francisco Muñoz Benito

Falleció en su casa de Salduero (Soria), el día 31 de Julio de 1915,

(Después de recibir los Santos Sacramentos).

D. E. P.

Su desconsolada viuda doña Matilde Muñoz; sus hijos doña Andrea y don Felipe; hijo político, don Juan Aragón Martínez; hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás familia,

Ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios y le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que en dicho día se celebren en la Iglesia de su pueblo natal Salduero (Soria) se aplicarán al eterno descanso de su alma.

## La procura de remedios.

### Ante una situación angustiosa.

El lunes último á las cinco de la tarde, y para dar cuenta del telegrama que en el mismo día había recibido del señor ministro de Fomento, el cual telegrama lo publicamos en nuestra anterior edición, convocó el señor gobernador civil de la provincia á todas las representaciones de las fuerzas activas de la misma á una nueva reunión. Fué ésta más nutrida que la anterior, á la que también estuvieron citados la casi totalidad de los señores cuya ausencia notamos en aquella.

Una vez reunidos los convocados, el Sr. Lueje dió cuenta del telegrama del Sr. Gasset, cuyo texto, interesante y muy expresivo, fué muy favorablemente comentado por los presentes. Todos manifestaron la gratitud que el ministro de Fomento merece por su buena actitud para encontrar remedio posible y adecuado á las calamidades que pesan sobre muchos pueblos de esta desgraciada provincia, y el Sr. Lueje quedó facultado para expresar en nombre de todos el reconocimiento otorgado al Sr. Gasset. En otro lugar insertamos el telegrama de gratitud enviado por el gobernador civil al expresado ministro.

Las representaciones reunidas en el Gobierno civil continuaron cambiando impresiones respecto á los medios más prácticos de conjurar la miseria en los pueblos perjudicados por los pediscos.

Y se convino, como recurso más inmediato, ó sea para que los labradores perjudicados puedan realizar sus siembras en el próximo otoño y atender á sus necesidades más perentorias y urgentes, reforzar y activar lo

más posible la gestión cerca de la Delegación regia de Pósitos para conseguir una ampliación de créditos á los pueblos que tengan pósitos y ver el modo de que esa ampliación pueda alcanzar también á aquellos otros que carecen de tales establecimientos. Con eso, si se consigue, que si debe conseguirse, y las moratorias en las contribuciones, se cree que podrán quedar aliviadas de momento aquellas necesidades más urgentes de nuestros labradores.

Y conjuntamente con esa labor, y de acuerdo con lo indicado por el ministro de Fomento se ha iniciado otra de resultados más amplios. Se refiere á la propuesta de un plan de Obras públicas en la provincia que podría ser efectivo en el próximo otoño. Para formular esa propuesta quedaron designados los señores Cacho (D. E.), Iglesias, Sainz de Robles, Arjona, González de Gregorio y las Heras, á los cuales asesorarán los señores ingenieros jefes de Obras públicas y del servicio agronómico.

Los ponentes se reunieron en la misma noche del lunes, y tan pronto como tengan ultimado su trabajo lo presentarán á la asamblea, y esta lo aprobará ó lo discutirá y modificará. Hecho esto irá personalmente á entregarlo una Comisión.

En la misma sesión dió cuenta el Sr. Lueje de un telegrama del diputado á Cortes por Agreda Sr. Azpeitia en el que ofrecía la suma de 1.000 pesetas para una suscripción provincial.

Con este motivo se puso á discusión la oportunidad y eficacia de la suscripción y fué desechada la idea, no sin encargar

los reunidos al Sr. Gobernador que expresara la gratitud de todos al Sr. Azpeitia.

Aquella misma tarde supimos que el ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Gimenez había remitido el telegrama que también verá el lector en otro lugar.

Ese telegrama es una esperanza más. Y conforme con su espíritu, el Sr. Ruiz Gimenez ha dicho á los periodistas en estos días que hablaría con el Sr. Alba y se vería el modo de recabar un crédito extraordinario para aliviar en parte los cuantiosos daños sufridos por las tormentas en distintas provincias, principalmente, en las de Zaragoza, Pontevedra y Soria.

Esto es lo que tenemos que decir hoy como información de los trabajos para allegar recursos que remedien los perjuicios producidos por las tormentas. Y como el tema es de mucho interés lo seguiremos tratando otro día.

## Crónica madrileña.

Para EL PORVENIR CASTELLANO  
Pero ¿no estamos bien así?

—A ustedes, los periodistas, les cae cada verano un suceso de interés general á merced del cual duplican la tirada de un periódico y hacen «su agosto» —me dice un amigo mío, varón justo, con más de cien mil pesetas de renta saneada, que él mismo va mejorando cada día con préstamos hipotecarios en los que no deja un cabo suelto.

—No lo crea usted —le refuto. — Los periódicos españoles, modestos y honrados, suelen calcular sus gastos sobre un tipo máximo de tirada. Cuando las circunstancias obligan á las empresas periodísticas á rebasar ese tipo máximo de tirada, experimentan una contradicción económica, por que pasan-

do de él, cuanto más ejemplares tienen, más pierden.

—Sí, sí... Pero el perro chico...

—El perro chico, es decir la unidad convenida para la adquisición de cada ejemplar de un diario no cambia nunca de valor, aunque el precio del papel suba en proporción del 300 por 100 y las tintas, y la maquinaria y la obra de mano aumenten su coste extraordinariamente... Además, el vendedor paga solamente tres céntimos por ejemplar. De aquí que sea el periódico el único producto que no ha experimentado la menor oscilación en su precio se agudice la crisis periodística por la subida de todas las materias necesarias para hacer un periódico. Por eso, á veces, cuanto mayor sea la venta de ejemplares menor es la ganancia de la empresa.

—Se quiere usted callar...! Si daba gloria ver al público estos días pasados cómo arrebataba materialmente de manos de los vendedores los ejemplares de los diarios para saber las últimas noticias de la huelga.

Pero, en cambio, y á consecuencia de la perturbación que el conflicto ferroviario ha producido en el servicio de comunicaciones, los corresponsales administrativos de provincias han dejado de recibir los paquetes que los diarios madrileños les envían diariamente... Esta pérdida que puede calcularse en 1.500 pesetas diarias para un periódico que tenga 50 000 lectores en provincias, no puede enjugararse con el beneficio que haya podido producir la venta callejera, aun en el caso más favorable.

Por supuesto... Yo hubiera acabado de una vez con la huelga, solamente con prohibir que circulara la menor noticia sobre el movimiento de protesta...

Aproximadamente eso se ha hecho.

Por que lo que huelguistas se proponían era asustar á la gente y llamar sobre sí toda la atención pública...

—El caso lo merecía, como se ha demostrado.

—Sí... Como si las compañías no expusieran millones y millones que depositan en manos de sus empleados.

Con lo cual no hacen otra cosa que pregonar la inteligencia y la honradez de estos. Por qué, si no lo merecieran...

Naturalmente... Pero eso mismo debían hacer ellos con las compañías.

—Lo mismo hacen. A su arbitrio disponen de sus gentes.

—Y no meterse á pedir imposibles, como la intervención en los balances... Si á mí me exigiesen mis dependientes cuenta de mis operaciones y de los beneficios que me producen los ponía en el arroyo...

—No es lo mismo... En este caso se trata de un servicio público. Además, la organización de las compañías de ferrocarriles y su relación con sus empleados y factores son distintas á la de su casa de usted y á la relación que con sus dependientes puede usted tener.

—Pero dejamos convenido que la última huelga no ha podido ser más inoportuna, ni más arbitraria. No existe en esos individuos otro afán que el de perturbarlo todo, ¿qué necesidad hay de sacar las cosas de quicio? Pero, ¿no estamos bien así?

—¡No estamos bien así...! ¡Hermosa frase, expresión del sentir egoísta de una clase...! No, no estamos bien así y por ello es menester y urgente que una conciliación equitativa de intereses varíe ó cuando menos modifique la actual organización social. A ustedes, es lógico que les parezca de perlas la actual organización...

La frase me ha traído á la memoria un hecho acaecido hace algunos años en una capital española.

—Algún cuento.

—Un sucedido. El hambre amenazaba con sus inquietantes dolores perturbar el orden público.



Faltaban el pan y el trabajo. El obispo de la diócesis solía pasear en coche por las afueras de la ciudad cuando una tarde, de regreso á su palacio, hubo de cruzar uno de los barrios más populares. De improviso llegó hasta los oídos del prelado turbando la paz de su espíritu el vocerío que producía un grupo de braceros que con sus mujeres y chiquillos recorrían la población protestando de la enorme subida de las subsistencias que les condenaba á la privación de lo más necesario. Iban precedidos de un mocetón portador de un estandarte en el que se leían «subversivas palabras» «Pan y trabajo». —El pan á ocho cuartos. El buen pastor diocesano sacó la cabeza por la ventanilla del carruaje y preguntó beatíficamente: Pero ¿qué pasa?—Un obrero se adelantó y dijo al obispo: —«Señor, llevamos tres meses sin trabajo y el pan está á doce cuartos.»—El obispo volvióse á sus familiares y exclamó con una buena té que encantaba:—¡Dios mío! ¡Qué ganas de tomarse disgustos! No estamos bien así? Y tenía razón el obispo. —Pero más razón tenían los hambrientos.

C. de LIS.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

Centro Numancia. — Gran festival artístico.

El día 8 de Julio y en conmemoración del Centenario Argentino, en los espaciosos salones de la Sociedad MARIANO MORENO se celebró un gran festival artístico, al cual prestaron desinteresadamente su concurso todas las personas que en él tomaron parte.

El programa fué el siguiente:

Primera parte

1.º Himno nacional cantado por un coro de niñas acompañadas al piano por la Sra. Julia del C. de Pérez.

2.º El entremés original de los hermanos Quinteros, titulado: **Solico en el mundo.**

Reparto

Manolita, Srta. Martínez; Pacorro, Sr. Cauvilla Prim.

3.º Acto de variedades por el notable acróbata excéntrico Sr. Félix del Río, con los siguientes números de su extenso repertorio:

- a) Pruebas acróbatas excéntricas.
- b) Pruebas de resistencia (simulacro catalepsia).
- c) Baile inglés americano.
- d) Pantomina "El Borracho en un cabaret".

Segunda parte.—1.º Sinfonía.—Paso doble de "Vito" por la orquesta.

2.º Presentación del cuadro social, dirigido por el notable actor señor Mariano Otero, que representó la comedia dramática en un acto y en prosa de D. Eugenio Selis (de la Real Academia española) titulada: "Los domadores".

Reparto.—Rosa, Srta. Martínez; León, Sr. M. Otero; Gabriel, niño López; Vicenté, Sr. Blanco.

3.º Un notable grupo de niñas de señores socios del Centro, cantaron con la presentación escénica requerida, el coro titulado: "Las lavanderas".

4.º Duo de la ópera "Marina" por los socios Sres Julio García y Jonás Orden.

5.º El duo cómico interpretado por los niños María Luisa y Elsa Pérez: "Mucano y cocinero".

6.º "El Saboyano", cantado por el niño Juan M. Pérez.

7.º "Mi lindo gatito", por la niña Julita Pérez, acompañada á coro por un grupo de niñas

El programa de baile estuvo á cargo de la Rondalla Rodas.

Todos cuantos tomaron parte en el festival fueron muy aplaudidos, y resultó verdaderamente brillante.

Crónica barcelonesa

Pará EL PORVENIR CASTELLANO Inauguración.—La huelga de tejedores.—Teatros.

Con asistencia de las autoridades y de los representantes de la Prensa se ha celebrado la inauguración de algunas salas del nuevo hospital de San Pablo, hermosa obra construida por donación del filántropo D. Pablo Gil. Se trata de ir habilitándolo para descongestionar el de Santa Cruz, en el que no pueden ser alojados todos los enfermos que se presentan. El nuevo hospital es admirado por cuantos lo visitan, pues á lo grandioso de la concepción de la obra se une el estudio detenido de las condiciones que deben reunir los establecimientos de esta clase y que se revela en las diferentes dependencias de aquel benéfico establecimiento, que puede citarse como modelo, y constituye, á la vez que un motivo de orgullo para Barcelona, un nuevo timbre de gloria para el autor del proyecto, el ilustre arquitecto catalán Sr. Domenech y Montaner. El pabellón inaugurado se destina al tratamiento de las enfermedades infecciosas del aparato digestivo, ejerciendo el cargo de director facultativo el doctor D. Joaquín Torres Pujalt, quien explicó á los que asistieron á la inauguración el funcionamiento del servicio y los adelantos científicos adoptados para la mejor asistencia de las enfermedades albergadas.

Se ha repartido entre las autoridades, entidades y corporaciones el catálogo ilustrado que se confeccionó para recuerdo de tan importante manifestación arquitectónica.

—La huelga de tejedores continúa sin resolverse. El gobernador sigue conferenciando con los obreros y patronos para solucionar el conflicto.

—En el teatro Tivoli hizo su presentación la compañía del teatro Apolo de Madrid. Desde el primer instante recabaron aplausos la señora Mayendía y los señores Moncayo y Ortas. No se nos presentaron los de Apolo con ninguna obra de las que han estrenado en Madrid durante la última temporada, pero la concurrencia aplaudió una vez más á los Quintero, en «El chiquillo», saboreó como nueva la música de Vives, de «Juegos malabares» y rió como si no le fueran conocidos los chistes de Arniches en «El amigo Melquiades» y «El chico de las Peñuelas». Razón de ello: los intérpretes de estas obras.

Se estrenó en el teatro Cómico, donde actúa una muy completa compañía de zarzuela y opereta, «La mujer ideal», cuya música es de Franz Lehár. Lo mejor de la obra es el diálogo, de Juan Cadenas y Mas, exquisitamente literario y gracioso á menudo. Las señoritas Iglesias y Montaner compartieron los aplausos con los actores Gándia, Gillego y Fuentes.

Corresponsal.

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.  
**DOCTOR CAMPOS**  
Montera, 38, Madrid.  
En Soria el 26 de cada mes, Hotel del Comercio.

PRACTICAS DE AEROSTACION MILITAR

Ayer á las 6 horas y 20 minutos de la mañana, aterrizaron en el alto de la Alameda de Cervantes de esta capital, tres biplanos militares que habían salido de Guadalajara en viaje de prácticas, á las 5 de la misma mañana.

La presencia de los aeroplanos militares ha sido una grata sorpresa para Soria que se dió un espectáculo gratuito de aviación. Al alto de la Alameda fueron muchas personas á verlos.

Los biplanos, construidos por la casa Escoriaza, de Zaragoza, llevan los números 28-30 y 32, pilotados, respectivamente por el capitán Sr. Balseiro, que trajo de pasajero al mecánico Sr. Rojas; el capitán de caballería Sr. Riaño y en teniente de artillería Sr. Gómez Lucía.

Al aterrizar en terreno labrado uno de los aviones se rompió un sky. Para reparar la avería salió un automóvil á Guadalajara de donde trajó dos mecánicos más y herramientas.

Los oficiales-pilotos visitaron ayer las ruinas de Numancia acompañados del alcalde Sr. Sainz de Robles.

A las seis de la tarde de ayer intentaron regresar á Guadalajara con sus aparatos, los señores Riaño y Gómez Lucía.

No pudo hacerlo más que el 2.º que antes de partir dió un magnífico viraje por sobre el campo de aterrizaje á presencia de miles de personas.

El aparato del Sr. Riaño sufrió la rotura de la hélice y quizá tenga que permanecer aquí hasta mañana.

El aparato número 28 si repara las averías sufridas al aterrizar saldrá hoy para la capital de la Alcarria.

LAS TORMENTAS

El telegrama enviado al señor ministro de Fomento al final de la reunión del lunes en el Gobierno civil fué el siguiente:

«Para dar cuenta del telegrama de V. E., se han reunido nuevamente fuerzas vivas de esta capital y provincia y testimonian á V. E. su reconocimiento por los laudables ofrecimientos que se ha dignado hacer, designándose una Ponencia que estudie, con la urgencia que exige la triste situación de los pueblos damnificados, un plan que en breve expondrá personalmente á la consideración de V. E.»

El remitido por el señor Azpeitia dice así:

Diputado á Cortes por Agreda á Gobernador civil.—Recibidas cartas con motivo pe juicios de las tormentas ocurridas, me ofrezco incondicionalmente á todos. Acabo conferenciar Fomento donde me han exhibido telegramas contestando á ustedes. Volveré el miércoles para tratar con ministro obras inmediatas. Como no hay fondos de calamidades creo procedente iniciemos una suscripción pública en la Prensa local rogándoles suscriban en mi nombre y de mi parte mil pesetas».

El día 24 se recibieron también los siguientes despachos.

Del Sr. Ministro de la Gobernación:

«El Gobierno se entera con gran sentimiento de las desgracias que afigen á varios pueblos de la pro-

vincia y lamentando mucho que por la supresión del fondo de calamidades sea imposible poner á disposición de V. S., de momento, recursos pecuniarios con los que procurara aliviarlas, propónese cuando tenga una información completa de todos los daños producidos, gestionar la concesión de un crédito extraordinario para atender en lo que sea posible al alivio de aquellos».

Del Sr. Azpeitia.

«He teleografiado conde Romanones pidiéndole protección pueblos perjudicados tormentas. Acabo conferenciar Ministro, quien me dice Gobierno está dispuesto solicitar de Hacienda crédito extraordinario. Yo por mi parte haré cuanto humanamente pueda. Muy conveniente vengan comisiones aprovechando favorable disposición Gobierno. Creo debemos armonizar acción oficial, con la particular, fomentando suscripción iniciada.»

Hemos recibido bastantes cartas de nuestros corresponsales que no podemos publicar por falta de espacio. Todas ellas contienen notas demasiado tristes de los daños producidos por las tormentas.

Hasta ahora, completando los informes oficiales con los particulares, se sabe que han sufrido el apedreo los siguientes pueblos:

Tañine, Magaña, Cuevas de Ayllón, Sotillo del Rincón, Vizmanos, Fuentetoba, Arguijo, Povédola, Barriomartín, Talveila, Santa Cruz, Torreblacos, Oteruelos, Valdeavellano, Aldealpozo, La Muedra, Villar del Campo, Carrascosa de la Sierra, Cigudosa, Blacos, Rioseco de Soria, Golmayo, Arancón, Herreros, Escobosa de Almazán, Pobar, Cortos, Nepas, Soliedra, La Losilla, Nalay, San Leonardo, Alameda, Baniel, Molinos de Duero, Medinaceli y otros.

La ponencia encargada de formular un plan de remedios ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos damnificados para que digan con toda urgencia la cuantía de los daños experimentados, obras de utilidad que necesitan y número de obreros que necesitan trabajo durante el invierno.

Lea V. el lunes próximo El Porvenir Castellano

NUESTROS CORRESPONSALES

PIQUERA

Coincidiendo con la festividad del Apostol, ayer tuvo lugar la inauguración de la fuente y abrevadero público de esta localidad traídas sus aguas desde una distancia de 810 metros, á orillas de la población. Al efecto, á las cuatro de la tarde y previo repique de campanas, en solemne procesión se hizo la bendición de obras y aguas por el párroco D. Félix Mingueza con asistencia de autoridades, vecindario y algunos forasteros.

A continuación, en cortas palabras, D. Bonifacio Barrera, maestro nacional, y D. Pablo Francisco y Anson, médico titular, hicieron ver á los asistentes el bien que reportará esta mejora, lo acertados que han estado autoridades y vecinos para llevarla á efecto y la esmerada obra hecha por el artista D. Benito Gonzalo, vecino de Caltojar.

Nos honraron con su asistencia los señores D. Félix Hinojar, cañonigo de Censa, médico y maestros de Miño y Atauta.—Corresponsal.

Teatro.

LOS INTERESES CREADOS

El 28 de Mayo de 1909 fecha en que la compañía Montijano hizo otra *reprisse* de «Los intereses creados» escribía el reporter lo siguiente que ahora repite.

«Don Jacinto Benavente es un pensador formidable. Psicólogo profundo y observador expertísimo, ha llevado al teatro, con sátira culta y sangrienta á la vez, que fustiga y atrae que duele y encanta, todo un sistema de educación social.

Quizá no haya sido descubierta todavía la verdadera fuerza directriz de las muchedumbres.

La cátedra, la moral, la pedagogía, la elocuencia, la literatura, toda la complicada rueda en que no ha podido evitarse se formara el engranaje de la soberbia, de la puerilidad y de la mentira, han dado fundamento al teatro de Benavente

Y con sentencias, con agrídules con todos los recursos de un comediógrafo colosal, el gran escritor ha llevado á escena cuadros de la vida real, sobre los que descansa un teatro nuevo, peculiar, que con exquisitez de delicado orfebre, de espiritual artista, critica las miserias, y las cobardías, y las pobrezas, y los errores, y las aberraciones humanas. ¡Qué complejidad!

No había visto *Los intereses creados*. Valen algo más que una repetición.

Es la obra de una época, y estas no mueren nunca.

Me falta el tiempo y el espacio y es, además, conocida ya de nuestro público.

En dos actos de esta grandiosa comedia, su autor, con lenguaje admirablemente bello, con hieles para nuestras desdichas nacionales y ramalazos de mayor justicia, descarna y socava y hiere la «fuerza» de muchos convencionalismos latentes en la estúpida y numerosa turba de polichinelas, que todo lo fian al dinero y que consiguieron respetos con sus intereses creados por aventuras.

La obra es una verdadera joya literaria.

La poesía que dice *Silvia á Leandro*, suena á música de alas azules, movidas entre alfombras de seda y sabores de laurel.

Fué lo que más me entusiasmó desde el punto de vista literario.

El teatro, como lo anunciamos, estuvo el martes último completamente lleno. Es la tercera ó cuarta vez, que nosotros recordemos, que se han representado en Soria *Los intereses creados*, y el público va á ellas como á algo grande. Sabe que una 50.ª representación de la obra maestra de Benavente vale 50 veces más que muchos estrenos.

La compañía que dirige el señor Martín de Eugenio puso mucho cariño en la interpretación y todos los artistas fueron aplaudidos repetidas veces por el público.

Esta noche estreno de *La ciudad alegre y confiada*, ruidosa y discutida obra benaventina. Será el tercer lleno de la temporada.

Terminadas las cinco funciones de abono la compañía Martínvalle piensa dar dos funciones extraordinarias con una aplaudida obra del Sr. Martín de Eugenio y *Fantasmas*, de Linares Rivas.

Nosotros creemos que el público soriano verá con gusto y lo acudirá con su presencia, al estreno de esas dos aplaudidas obras teatrales.



El día 31 del actual mes se cumplirá el primer aniversario por el fallecimiento del que fué respetable y bondadoso Sr. D. Francisco Muñoz, que falleció en Saldueiro tal día hará un año.

Al renovar la expresión de nuestro sentimiento á la familia del fallecido (q. e. p. d.) lo hacemos muy especialmente á su viuda D.<sup>a</sup> Isabel Muñoz, á sus hijos D.<sup>a</sup> Andrea y don Felipe y á su hijo político D. Juan Aragón y Martínez.

Nuestro querido amigo el notable periodista D. Mariano Muro de Zaro, redactor de *La Correspondencia de España* y corresponsal de EL PORVENIR en la Corte pasa por el amargo trance de haber perdido para siempre á su hermano D. Manuel hombre laborioso é inteligente que falleció hace tres días en Barcelona, en cuya ciudad gozaba de merecidos prestigios y simpatías.

De todas veras acompañamos en su dolor á nuestro compañero Sr. Muro de Zaro y familia.

## VIAJES

### HAN LLEGADO:

De Madrid, D. Braulio Fernández y su señora D.<sup>a</sup> Luisa Bujarrabal; el vocal de la Comisión de excavaciones en Numancia don Manuel González Simancas y D. Claudio González, funcionario del Banco Hispano-Americano.

De Agreda, el diputado provincial D. Anastasio Vitoria.

De Badajoz, D. Domingo De'gado y señora.

De Cádiz, nuestro querido amigo el abogado del Estado en aquella provincia D. Antonio Román.

De Pamplona, el también querido amigo nuestro y abogado del Estado en esta provincia D. Moisés de Benito.

De Barcelona, don Pascual Beltrán.

### HAN SALIDO:

Para Madrid, el profesor de la Escuela de Ingeniero de Montes D. Luis Vélaz de Medrano.

Para Barcelona, D. Pío Navarro.

Para Almazán, don Severiano Abad y D. Eduardo Martínez de Azagra.

## NOTICIAS

**Robo de vino.**—El día 25 fué detenido el vecino de Miño de San Esteban, José Puente García, por recaer sospechas y suponerse autor de la sustracción de 50 cántaros de vino.

El hecho se llevó á cabo desde el día 4 al 11.

Apesar de que las autoridades han registrado todas las bodegas del pueblo, el líquido no ha parecido y José Puente niega toda participación en el hecho.

Se ha averiguado que el joven de 17 años Félix Egido Hernandez, desaparecido de Torlangua hace unos días y reclamado por las autoridades, reside en la actualidad en Aliud, en concepto de criado del vecino Manuel Borobio.

**Una obra notable.**—El culto é infatigable Dr. en Medicina y médico del Hospital de Soria D. Mariano Iniguez y Ortiz, acaba de publicar una obra de verdadero interés é indiscutible mérito científico. Se titula esta nueva producción li-

teraria «Numancia y la Medicina en la Antigua Iberia».

El solo enunciado de su título pone de relieve el gran valor intrínseco de este libro tan original como interesante en todas sus páginas.

Felicitemos muy de veras á nuestro querido amigo, prometiéndole que desde estas columnas trataremos de hacer llegar al público algo de lo mucho y bueno que encierran las páginas de esta nueva obra de interés general.

**D. E. P.**—Ayer dejó de existir en esta ciudad la Sra. D.<sup>a</sup> Isabel Alcalde Rodríguez, hermana de nuestro estimado amigo el conocido comerciante de esta localidad don Claudio.

El entierro de la fallecida se ha verificado esta tarde y ha estado muy concurrido.

Reciban D. Claudio Alcalde y demás familia nuestro sentido pésame.

En término de Serón, la crecida del Duero ha arrojado unas treinta arrobas de pesca.

Según nos informan, algunas truchas pesaron más de ocho libras.

El día 3 de Agosto próximo tendrá lugar en el cuartel de la Guardia civil la subasta de armas recogidas por la benemérita á los infractores de la Ley.

**Dos hermanas desaparecidas.**—El día 20 del que cursa pernoctaron en Almarail las hermanas Eulogia y Alejandra Hernández, naturales del Cubo de la Solana.

Estas muchachas han desaparecido.

Se supone, con bastante fundamento, que al pasar el río Duero en una caballería asnal, por el vado de Santa María, término de Almarail, la corriente, con la enorme crecida que el Duero ha experimentado en estos últimos días, las arrastró y han perecido ahogadas.

Apesar de las pesquisas que los vecinos de este pueblo y las autoridades han efectuado por el río las jóvenes siguen sin parecer.

Ha sido remitido al Juzgado de Instrucción de este partido un atestado contra Ramón Madrigal, por amenazas á los agentes de la autoridad.

### La tragedia de "El Pobo"

—La Federación Nacional de Sanidad Civil (Sociedad General de Médicos Españoles), acaba de editar un elegante volumen dedicado á perpetuar entre la clase médica y la opinión pública en general, el sensacional proceso conocido por "La tragedia de El Pobo", que tanto ha impresionado á la opinión, por la condena de 14 años de presidio impuesto por un Jurado rural al desgraciado médico don Alfredo Alegre.

Dicho volumen contiene los antecedentes claros del proceso y el elocuentísimo y concienzudo informe del letrado defensor, doctor Albiñana, que con su doble condición de Abogado y médico, supo hacer una defensa extraordinaria, demostrando con irrefutables razonamientos jurídicos y facultativos la absoluta inocencia del Sr. Alegre, cuya condena ha sido estimada por los profesionales como un lamentable caso de error judicial.

Esta nueva publicación es de gran interés para cuantos se interesan por las cosas de la justicia y especialmente los médicos, que en el proceso de El Pobo ven reflejar su debil situación en la sociedad rural.

La obra se vende á 1'50 pesetas, y los pedidos deben dirigirse á la administración de la revista profesional, LA SANIDAD CIVIL, apartado 396, Sagasta, 26, Madrid, remitién-

do su importe en sellos de correos ú otra forma de pago

**Conato de desorden.**—El alcalde de Fuencaliente del Burgo requirió á la Guardia civil del puesto de Alcubilla de Avellaneda para que contribuyera á apaciguar los ánimos en un desorden promovido en término de Santa María de las Hoyas, á causa de haber segado vecinos de esta villa las mieses de varias fincas que en él habían cultivado otros vecinos de Fuencaliente. Cuando los de este último pueblo se disponían á recoger la cosecha, los de Santa María les amenazaron de muerte y á su encuentro salieron numerosos hombres, mujeres y chicos, todos armados de garrotes y hoces.

La Guardia civil pudo, por el momento, evitar un grave conflicto.

La autoridad municipal de Fuencaliente manifiesta que no cree suficiente la fuerza que representa la Guardia civil de Alcubilla para garantizar el orden en lo sucesivo, y por ello los vecinos de Fuencaliente no se disponen á trasladarse á

Santa María para recoger sus cosechas.

Será aumentada convenientemente el número de guardias civiles de Alcubilla y se realizan gestiones para averiguar quiénes sean los autores de la siega fraudulenta. Es de suponer que los terratenientes de Fuencaliente estarán en pleno derecho de sus propiedades.

El jefe de la Guardia civil de San Esteban de Gormaz manifestó ayer por telégrafo al Sr. Gobernador que había tranquilidad pero que siguen muy enconados los ánimos entre los vecinos de Santa María y los de Fuencaliente.

**Sucesos.**—Como presunto autor de un disparo de arma de fuego contra Nicolás Castro, de 38 años, vecino de Pedro, ha sido detenido Tomás Escribano, de Osma, soltero y de 24 años.

—Hallándose jugando con una pistola Browning, en el domicilio de su abuelo Telesforo Borobio, de Noviercas, los niños Guillermo Morales de 9 años y José Martínez, de 8, se le disparó á éste el arma é hirió á aquel de suma gravedad. El Juzgado instruye diligencias.

## Información de "El Porvenir Castellano"

# ||| POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO |||

(Conferencias de nuestro redactor corresponsal en la Corte.)

MADRID 27 (5 t.)

### Por los labradores sorianos.

El diputado á Cortes por Agreda, Sr. Azpeitia, ha visitado hoy de nuevo al ministro de Fomento D. Rafael Gasset para interesarle la más pronta reparación de los daños sufridos por los labradores de esa provincia á causa de las tormentas.

El ministro ha manifestado una vez más que carecía de créditos especiales para remediar tales daños directamente, pero que procurará compensarlos en Obras públicas.

### Una riña por quince céntimos.

Entre gente del hampa se ha producido en la madrugada de hoy en esta Corte una riña cuyo origen ha sido la discusión por 15 céntimos.

Resultó herido grave de una puñalada Esteban Gómez, de 21 años de edad.

### Ministros de viaje.

**Por Montero Ríos.**  
En Gobernación nos han confirmado que esta tarde marcharán á Santiago de Compostela para asistir á la inauguración de la estatua dedicada en aquella población á D. Eugenio Montero Ríos, los ministros de Gracia y Justicia é Instrucción pública.

### Conferencia con Romanones.

El ministro de la Gobernación Sr. Ruiz Jiménez ha celebrado hoy una conferencia telefónica con el jefe del Gobierno desde San Sebastián para informarle de los asuntos de actualidad.

### Una galerna.

El conde de Romanones ha dicho á su compañero que en la capital de Navarra se había desencadenado una galerna que derribó muchas chimeneas.

### A Madrid.

El presidente manifestó también al Sr. Ruiz Jiménez que vendrá á Madrid en seguida para celebrar el lunes Consejo de Ministros, pero esta reunión de Consejeros de la Corona será aplazada.

## De la guerra europea

### En el frente francés.

PARIS 27, (oficial).—Al Sur del Somme hemos obtenido algunos progresos por nuestras tropas.

Mantiénese un vivo fuego alrededor de Soyecourt.

Al norte del Aisne el enemigo realizó un ataque por el saliente del bosque de Buttes.

Pudimos contener el fuego

## CRICIÓN

de las ametralladoras. En la región de ne bombardeo al Oeste que en un frente de 30 tros que fué rechazado.

En Verdún prosigue de artillería. Progresamos al Oeste de la obra Thiaumc

**Informes alemanes.**  
NAUEN 26, (oficial).—La Prensa alemana comenta favorablemente el envío de fuerzas turcas al ejército de Kaiser para combatir en Galitzia contra los rusos.

La presidencia del partido social y una comisión de las asociaciones gremiales publican una proclama la agitación que de manera anónima se realiza en Imperio á favor de la huelga.

Muro de Zaro.

## IDIOMAS

**Francés, Inglés, Alemán.** Por el cómodo, práctico, é ideal sistema del graméfono.

Si quiere usted aprender á la perfección á hablar, leer y escribir uno de estos idiomas, matricúlese en el Centro Internacional de Enseñanza que gastando de una vez, economizará tiempo y dinero. 4.000 alumnos en España acreditan la bondad del sistema.

Se admiten matrículas, tanto para señoras como para caballeros, garantizando por contrato la enseñanza completa. También se garantiza la enseñanza de Carreras Técnicas, y se facilitan prospectos en el domicilio del representante para la provincia, San Juan, número 5, entresuelo, izquierda, Soria.

### Concurso fotográfico á los Sres. aficionados

La casa *Vda. de Casado é hijo*, se encarga del revelado de clichés, tirajes de pruebas, etc., á precios reducidos.

**Gratis**, informaciones ó detalles de técnica fotográfica. 5-9

### UNA GRAN NOVEDAD

son los **refrescos ingleses**, cremas heladas al café, vainilla y fresa que desde hoy sirve en los vendedores que ha colocado en los portales la confitería LAS DELICIAS, de Avelino Sánchez, sucesor de Hijos de Miguel, al precio de 25 céntimos.

Se sirven á domicilio. Canalejas, 43.—Teléfono núm. 77-9-9.

### Antigua posada del Mata

DE **Francisco López (El Sopea)** Zapatería, 19, Soria.

Participo al público en general que desde hoy me he hecho cargo de esta acreditada posada en donde mis favorecidos han de encontrar una gran economía y trato esmerado. Esta posada cuenta con habitaciones cómodas é independientes.

Se admiten huéspedes estables. Amplios establos para el ganado. Calle de la Zapatería, 19, SORIA. 3-4

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.



